

Falleció el Dr. Raúl Cristóbal Morales López, ejemplo de entrega a la investigación, la enseñanza y el ejercicio de la Homeopatía



Dr. Raúl C. Morales López

El jueves 3 de abril de 2025, el gremio médico homeopático mexicano recibió con hondo pesar la noticia del deceso del Dr. Raúl C. Morales López, cuyas valiosas contribuciones en diferentes aristas del quehacer homeopático han sido merecedoras de reconocimiento tanto en nuestro país como más allá de él.

A modo de homenaje al doctor Morales López, hombre de trato afable y caballeroso, de inventiva y trabajo infatigables, **La Homeopatía de México** presenta en este número una semblanza escrita por su hijo, el Dr. Raúl Enrique Morales Pascual, quien también ha recorrido los senderos de la medicina hahnemanniana como catedrático e investigador. Agradecemos enormemente su disposición para compartir estas líneas con todos nuestros lectores.

Asimismo, publicamos unas palabras de homenaje del Dr. Julio César Camacho de León, rector del Instituto en Ciencias de la Salud y Medicina Integral “Samuel Hahnemann” (ICSMISH), en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. Valoramos esta contribución que refleja el afecto y el respeto que el Dr. Morales supo ganarse entre sus colegas y alumnos, uno de ellos el mismo Dr. Camacho de León.

Finalmente, aprovechamos este espacio para manifestar nuestras condolencias a los familiares y seres queridos del Dr. Morales, quien fuese miembro del Colegio de Médicos Homeópatas de Oaxaca (Comehoax) y de la *Liga Medicorum Homoeopathica Internationalis* (LMHI), además de amigo y colaborador de nuestra publicación y de su casa editora, **Propulsora de Homeopatía**.

Descanse en paz, Dr. Raúl Cristóbal Morales López.

Semblanza del Dr. Raúl Cristóbal Morales López

Legado es la palabra que describe la vida y el trabajo del Dr. Raúl C. Morales López, médico homeópata, profesor, investigador y gran amigo para la mayoría de quienes lo conocieron. Vio la luz el 13 de noviembre de 1955 en la perla del Soconusco, Tapachula, Chiapas, donde creció en un ambiente humilde pero estimulante, siendo ahí mismo donde cursó su educación básica, siempre lleno de inquietud por las ciencias, sobre todo la biología y la medicina.

Decidió estudiar la carrera de médico cirujano en la segunda mitad de la década de los años setenta del siglo pasado, iniciando en la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO); por ese motivo cambió de residencia a la capital oaxaqueña en medio de una convulsa lucha estudiantil y social que culminó con la creación de la Universidad Regional del Sureste (URSE), institución en la que el Dr. Morales contribuyó a su creación y de la cual finalmente fue egresado con el título de médico cirujano y partero, en 1981. Fue entonces que el Dr. Morales eligió establecerse definitivamente en Oaxaca para desarrollar su práctica médica y formar una familia de la mano de su esposa, la Dra. Ana María Pascual Ramírez, con quien tuvo dos hijos, Raúl Enrique y Karla Mariell.

Su acercamiento con la Homeopatía se dio al realizar su servicio social de medicina, periodo en el que conoció al Dr. Julio Palau, reconocido médico de la época en Oaxaca y quien fue el vínculo con el gran maestro, el Dr. Proceso Sánchez Ortega, que en esas fechas residía en la ciudad de Oaxaca y quien le instruyó para que estudiara el posgrado en Homeopatía en la Ciudad de México, en la ya formada Escuela de Posgrado de Homeopatía de México. Obtuvo su título de especialidad en Homeopatía en 1984.

Durante los inicios de su práctica homeopática, el Dr. Morales formó un sólido vínculo con el maestro Proceso Sánchez, quien sería en adelante su mentor de vida y academia. Fue así como juntos decidieron crear la Escuela de Especialidad en Homeopatía de Oaxaca, con el respaldo del Instituto de Estudios Superiores de Oaxaca, que avaló oficialmente el plan de estudios, contribuyendo así a la fundación de un pilar educativo que hasta el momento ha formado 31 generaciones de médicos homeópatas. El Dr. Morales López fungió desde su creación como director general y profesor de dicha institución, impartiendo las materias de Farmacia Homeopática, Materia Médica y Organon de la Medicina. Participó también como profesor de Materia Médica en la Escuela de Posgrado de Homeopatía de México.

Cabe mencionar que el Dr. Morales obtuvo el grado de maestría en Homeopatía por Homeopatía de México, en 2007, y que también cursó estudios en Homeopatía Superior en la Escuela Candegabe de Buenos Aires, Argentina, en 2011. Finalmente, recibió el título de doctor en Ciencias Médico Homeopáticas, también por Homeopatía de México, en 2013.

Como investigador pudo desarrollar diversos trabajos, orientados principalmente a la experimentación pura y que desembocaron en la integración de nuevos medicamentos a la Materia Médica: **Gryllus**, **Loligo pealei**, **Uncaria tomentosa**, **Agkistrodon bilineatus** (víbora cantil de agua) y **Meteorita campo cielo** Argentina; además, hizo re-experimentaciones como **Kali sulphuricum** y **Latrodectus mactans**. Fue en este periodo donde sus estudios en farmacia homeopática dieron como fruto su primer libro, *Síntesis de farmacia homeopática*, publicado en 1990, que se convirtió en un texto fundamental para distintas escuelas de Homeopatía en el mundo. La segunda edición de este texto se presentó en 2007, con un nuevo formato y contenido ampliado, en tanto que la tercera edición apareció en 2016. Su última publicación literaria, *Homeopatía, emergencias y urgencias. Abordaje y tratamiento*, se imprimió en 2023. Esta obra recopiló años de experiencia e investigación clínica en el ámbito de las emergencias médicas abordadas con el método homeopático, contribuyendo así al acervo general del conocimiento Homeopático.

La actualización a través de congresos y asambleas fue un gran estímulo para que el Dr. Morales elaborara artículos académicos relacionados con la clínica y la filosofía homeopática, además de que acudió y contribuyó a la organización de decenas de eventos a lo largo de todo el país y el extranjero en colaboración con su alma mater, Homeopatía de México, A.C. Destacaron sus participaciones en los congresos de la Liga *Medicorum Homoeopathica Internationalis* de 1995, en la ciudad de Oaxaca, y de 2023, en Bogotá, Colombia.

Su liderazgo en el ámbito homeopático nacional tuvo respaldo en los puestos directivos que ejerció en diversas instituciones, como el Colegio de Médicos Homeópatas de Oaxaca (Comehoax), donde fungió como presidente en el periodo 2012-2015. Además, fue miembro activo hasta sus últimos días de la Asociación de Grupos Foráneos de Homeopatía de México y del colegio de egresados de la misma institución.

En fin, la presencia del Dr. Morales López en la vida de muchos de nosotros, sea- mos familiares, amigos o alumnos, ha marcado una influencia especialmente positiva para caminar en la dirección que nos ha señalado para ser felices, útiles y trascendentes en esta vida.

Dr. Raúl Enrique Morales Pascual.

Homenaje póstumo al Dr. Raúl C. Morales López: un legado para la Homeopatía.

La medicina homeopática, en constante evolución y adaptación a las exigencias de la salud contemporánea, enfrenta la pérdida de uno de sus más grandes exponentes: el Dr. Raúl C. Morales López. Su partida deja un vacío innegable, pero también nos brinda la oportunidad de reflexionar sobre su extraordinario legado y el impacto que tuvo en el desarrollo y la difusión de esta disciplina.

Nacido en un entorno que valoraba el conocimiento y el compromiso con el bienestar de los demás, el Dr. Morales López se dedicó en cuerpo y alma a la Homeopatía. A lo largo de su carrera, se convirtió en un baluarte de la medicina homeopática, defendiendo con fervor los principios de esta práctica que busca no solo tratar síntomas, sino también comprender al ser humano en su totalidad. Su visión integradora lo llevó a obtener múltiples títulos académicos, así como a ser un ferviente investigador de las últimas tendencias y descubrimientos en Homeopatía.

Las contribuciones del Dr. Morales trascienden su ejercicio clínico. Fue un pilar en la formación de nuevos profesionales, participando activamente en conferencias, cursos y talleres, donde compartía su vasto conocimiento y cultivaba un ambiente de curiosidad y debate crítico. Sus clases, llenas de pasión y sabiduría, fomentaban una sólida base en los principios homeopáticos, inspirando a sus alumnos a adoptar a la investigación como herramienta esencial en su práctica diaria.

En la esfera internacional, su participación en simposios y encuentros homeopáticos fue un reflejo de su compromiso por propagar a la Homeopatía en un mundo que a menudo se muestra escéptico a ella. En cada intervención, ya sea en el estrado o en la sala de conferencias, logró abrir un diálogo importante sobre la eficacia y los principios de la Homeopatía, evidenciando la necesidad de una integración armónica entre las diferentes ramas de la medicina. Su enfoque innovador y su capacidad para comunicar ideas complejas de manera accesible hicieron que muchos profesionales comenzaran a considerar a la Homeopatía como una opción viable y necesaria en sus prácticas.

Más allá de sus logros académicos y profesionales, será recordado por su carácter humano. Siempre dispuesto a escuchar y a brindar apoyo, su consultorio se convirtió en un refugio para aquellos que buscaban no solo tratamiento, sino también comprensión y empatía. A todos los que cruzaban su umbral les ofrecía no solo su conocimiento médico, sino también su cariño y respeto. Esa calidez fue la que forjó la lealtad de sus pacientes y el respeto de sus colegas, transformándolo en un mentor presente en la vida profesional de muchos.

Hoy, es fundamental que la comunidad homeopática recoja el legado del Dr. Morales López y continúe su labor. Los retos que enfrentamos en el campo de la salud son grandes, pero su compromiso inquebrantable con la verdad y la formación de médicos competentes deben ser nuestra guía. La pasión que depositó en cada paciente y en cada proyecto nos invita a profundizar en nuestra propia formación y a no olvidar que detrás de cada tratamiento hay una vida que espera nuestra ayuda.

Al recordar al Dr. Raúl C. Morales López celebremos su vida y su obra, y renovemos nuestro compromiso con la Homeopatía, con el deseo de avanzar en el bienestar humano. Su espíritu quedará siempre entre nosotros, en cada paciente que atendamos, en cada charla que compartamos y en cada mente que inspiremos a seguir su camino. Que su legado nos motive a continuar el viaje de exploración y práctica de la medicina homeopática, asegurando que su memoria y enseñanzas perseveren en el tiempo.

Con el más profundo respeto y admiración,

M. H. Julio César Camacho de León
Rector del ICSMISH.

Réquiem a Nuestro Hermano en Cristo: Raúl Morales

Queridos todos, desearía estar presente con vosotros, compañeros de vida y de batalla en el cariño, la pasión y el ideal que nos unió un tiempo físicamente y que se ha extendido hasta hoy. Esa unión que seguirá extendiéndose “más allá”. En ese “más allá” donde están todos los que nos han enseñado y entre los que, en este momento sagrado de tránsito, se encuentra ya nuestro amado Raúl. Todos los combatientes, los llamados difuntos, los que han hecho ya su combate en la Tierra. Y que no mueren jamás. Todos los que nos han acompañado y en ese “más allá” nos esperan.

Cuando los sentimientos son muy intensos, y muy inmensos, es difícil traducirlos en palabras. Todas se muestran insuficientes porque están grávidas de la vida con su infinito misterio. Un misterio que está lleno sólo de amor. El más grande misterio de la Vida. Como un perfume que se expande impregnando el espacio en modo invisible, pero embriagando alma y cuerpo y abriendo mundos inolvidables, así es, para mí, la partida de Raúl al cielo.

Me llega en modo inconfundible, al pronunciar su nombre, su gran integridad y su auténtica virilidad: su hombría. Esa cualidad que define a un hombre por entero y que te hace sentir que es admirable crecer como un ser humano vertical, con raíces en el Cielo y en la Tierra. Un ser humano que demuestra que hemos venido a ser Persona y ser Verdad. Un ser humano que se convierte en testigo, columna y promesa para todos los compañeros y para todos los hombres que están por venir.

Cumple con algo trascendental para cada varón: ser puente de apoyo, de paso y de transición para las nuevas generaciones. Para los hijos del mundo que llegarán. Cumple con la función maravillosa de participar en la co-creación de la vida y ser, con Nuestro Señor, en Nuestro Señor, por Nuestro Señor y para Nuestro Señor un trocito más de *Pater Mundi*, como Cristo nos pidió ser y nos enseñó a ser.

Así como las mujeres tenemos la tarea y la vocación primordial de ser, con María, *Mater Mundi* para todos nuestros hermanos e hijos que nos acompañen en nuestro peregrinaje en la Tierra hacia la vida eterna, y después en la oración permanente que será y ha de ser nuestra propia vida y nuestro propio tránsito al que llamamos muerte y que en la Biblia se denominaba “sueño”. Y en verdad, así **es**.

Con la imagen de Raúl me llega algo especial: la fuerza de su orgullo oaxaqueño, su determinación, su fuerza, su natural rebeldía zapoteca junto con la humildad que demostró tener a la hora de darse, de entregarse y de enseñar y ofrecer tenazmente lo que había recibido. Hoy, un abrazo verdadero y total nos dan a todos con él para acompañarle en su camino de luz hacia la gracia infinita del corazón amante y ardiente de Nuestro Señor que, con ansia, lo espera.

Es un honor que no tiene como expresarse. Es el júbilo y la gratitud sin límite.

Dra. Gloria Alcover Lillo.



Dr. Raúl C. Morales López